

Más recursos, a 15 institutos electorales locales

La solicitud del de la Ciudad de México fue rechazada y otros aún esperan respuesta

LILIAN HERNÁNDEZ
Y FABIOLA MARTÍNEZ

A poco más de dos semanas de la jornada electoral, 15 institutos electorales locales han logrado ampliaciones presupuestales, excepto el de la Ciudad de México, mientras que otros siguen pendientes de respuesta.

El objetivo de estos recursos públicos, según los argumentos de los propios institutos, en algunos casos es para contar con dinero para pagar al personal contratado para el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP).

Debido a que tuvieron una reducción de presupuesto para el ejerci-

cio fiscal 2024, en el primer cuatrimestre de este año los organismos públicos locales electorales (Ople) de Aguascalientes, Baja California Sur, Campeche, Chiapas, Guerrero, Morelos, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Sinaloa, Tabasco, Tamaulipas, Yucatán y Zacatecas obtuvieron algunas ampliaciones para poder solventar gastos de este proceso electoral.

Sin embargo, el instituto de la Ciudad de México no tuvo la misma suerte, porque su solicitud de ampliación de recursos fue rechazada.

Resolución favorable

Aguascalientes recibió respuesta el pasado 15 de marzo favorable por un monto de 5 millones de pesos, recursos que serán destinados para cubrir gastos y compromisos del proceso electoral en curso.

El Ople de Campeche recibió 640 mil pesos, monto que será utilizado para el pago de proveedores y

adeudos generados en el proceso electoral de 2021.

Por otra parte, Chiapas es el instituto que mejor respuesta ha tenido, pues recibió casi 4 millones de pesos para el pago de las prerrogativas por el proceso de liquidación del partido Nueva Alianza, mientras que más de 2 millones de pesos son para gastos del actual proceso electoral.

En tanto, Guerrero consiguió 20 millones 356 mil pesos, además de que el gobierno estatal entregó en comodato equipos de cómputo y dispositivos móviles para el PREP, así como mesas y sillas que servirán para equipar los consejos distritales y 14 camionetas.

Morelos informó al Instituto Nacional Electoral (INE) que obtuvo una ampliación de 15 millones 474 mil pesos, mientras que Nuevo León señaló que recibió 627 millones de pesos como parte de la ampliación solicitada para el actual ejercicio fiscal.

PAIS

MIÉRCOLES / 15 / 05 / 2024

COEDITORES: RICARDO SÁNCHEZ / LOURDES VALENCIA / LESLIEE MEDINA
COEDITOR GRÁFICO: FELIPE LAMAS DE LUNA



RUTA 2024

MISAEEL
ZAVALA
Y VÍCTOR
ORTEGA



PAIS@
ELHERALDO
MEXICO.COM

A 19 días de la elección, al menos 10 Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs) se encuentran en riesgo alto y medio para operar correctamente antes, durante y después de los comicios, lo que pone en riesgo la instalación de las casillas.

Eso, debido a recortes de gobiernos estatales y que carecen de recursos económicos suficientes para solventar gastos para la colocación de urnas, casillas, mamparas, traslados de las boletas electorales, bodegas de resguardo, vehículos, soldos, los Programas de Resultados Electorales Preliminares (PREP), entre otros.

De acuerdo con un reporte del Instituto Nacional Electoral (INE), son cuatro organismos locales en riesgo alto: San Luis Potosí, Morelos, Zacatecas y Yucatán.

San Luis Potosí requiere 29 millones de pesos para la operación de las elecciones a diputados locales y presidencias municipales. Incluso, pone en riesgo el desarrollo del proceso electoral local y podrían quedarse sin PREP por los recortes.

EIOPLE de Morelos, estado que renovará gubernatura, diputaciones y ayuntamientos, tiene faltantes económicos para las actividades preparatorias de la elección. Incluso, el organismo local adeuda recursos al INE para papelería y mamparas.

Otro de los OPLEs es Zacatecas, pues aunque tuvo una ampliación de



PAQUETES | En la Junta Local del INE del Estado de México se dio inicio a la distribución de la documentación electoral.

#ENIOESTADOS

INSTALACIÓN DE CASILLAS, EN RIESGO

582

MDP REQUIEREN INSTITUTOS ELECTORALES.

INE REPORTA QUE OPLES CARECEN DE RECURSOS PARA SOLVENTAR GASTOS DE LA ELECCIÓN

5 mdp, le faltan recursos para la recolección de boletas electorales, instalación de mesas receptoras de paquetes electorales el día de la elección, mamparas y urnas.

En esa entidad se va a renovar diputaciones federales y alcaldías.

También Yucatán —con elecciones de gobernador, alcaldías y diputaciones— pidió al gobierno estatal 56 millones de pesos

MÁS PERSONAL

- 1 • INE avaló a suplentes de quienes contarán votos anticipados.
- 2 • Serán 40 suplentes que ya están listos para el conteo.

como ampliación presupuestal, pero no han tenido respuesta. Esto pone en riesgo la instalación de mesas directivas de casilla, pues los recursos faltantes son para la producción de material electoral, mamparas, PREP, oficinas para instalar 106 consejos municipales y 21 consejos distritales, así como el pago de las remuneraciones de consejerías.

En riesgo medio se encuentran los OPLEs de Guerrero, Nayarit, Oaxaca, Ciudad de México y Colima. Nayarit debe 17 millones de pesos; Guerrero no ha tenido recursos extra, Oaxaca solicitó 118 millones de pesos y la CDMX requiere de 362 millones. •

Regatean estados fondos para 9 Oples

ÉRIKA HERNÁNDEZ

A 18 días de los comicios en sus entidades, al menos 9 Organismos Públicos Electorales Locales (Oples) sufren para concluir el proceso, pues no tienen dinero para actividades relacionada con la jornada electoral del próximo 2 de junio.

Los gobiernos estatales de San Luis Potosí, Morelos, Zacatecas, Yucatán, Guerrero, Nayarit, Colima, Ciudad de México y Oaxaca se resisten a entregar los recursos.

Sin embargo, el director de Vinculación con Oples del Instituto Nacional Electoral (INE), Giancarlo Giorganio, aseguró que las boletas y el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) están garantizados, pues los Institutos han tomado recursos de su gasto

ordinario para priorizar temas clave.

Según un informe del INE, los cuatro primeros siguen en riesgo alto. En estas entidades se renovarían diputaciones y Alcaldías, y en dos casos la gubernatura.

El Ople de San Luis Potosí, que este año sufrió un recorte presupuesta de 62 por ciento, pidió una ampliación por 192.8 millones de pesos, pero sólo le aprobaron 50 millones.

El Instituto envió una carta al Gobernador, el pevemista Ricardo Gallardo, solicitando 29 millones de pesos adicionales para pago a capacitadores y renta de oficinas, pero no ha obtenido respuesta.

En Morelos, se le entregaron al Instituto local apenas 17 millones de pesos, por lo que solventó la deuda que

tenía con el INE. Sin embargo, se advierte que necesita más recursos para actividades preparatorias de la elección. Además también le debe mensualidades.

En Zacatecas, el Ople pidió al Gobierno del morenista David Monreal 20 millones más para concluir tareas como la recolección de boletas y la instalación de mesas receptoras de paquetes electorales, pero sólo le prometen 5 millones.

Mientras que en Yucatán, el Gobierno estatal panista no ha respondido la petición del Instituto para entregarle 56.5 millones de pesos para la producción de material electoral, mamparas y el PREP.

De los seis en riesgo medio, Guerrero, pese a que el Gobierno estatal le ha entregado recursos, aún tienen un déficit de 54.5 millones, por

lo que de no conseguirlos impactará en el pago de prestaciones del personal.

A Nayarit le deben 17.1 millones de pesos, de los cuales 5.8 millones son indispensables para pagar actividades indispensables.

En el caso de Oaxaca, el Ople requiere de 118.8 millones de pesos para concluir con la organización de la elección, pero no ha recibido respuesta.

En la Ciudad de México, el Instituto local mantiene el jaloneo con el Gobierno capitalino para que le apruebe una ampliación de 362.5 millones de pesos más.

En Colima, el Ople solicitó 40 millones de pesos, pero advierte que pagará a proveedores y actividades de la elección y se quedará sin financiamiento en el último trimestre del año.

OPLES de 4 estados, con deficiencias presupuestales

Proyectos estratégicos de Zacatecas, SLP, Morelos y Yucatán, en riesgo por falta de dinero para diversos gastos, alertan

OTILIA CARVAJAL

—nacion@eluniversal.com.mx

En la recta final del proceso electoral, cuatro Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) tienen deficiencias presupuestales graves que ponen en riesgo la realización de proyectos estratégicos de cara a la jornada del 2 de junio.

Los organismos de los estados de Zacatecas, San Luis Potosí, Morelos y Yucatán están catalogados en riesgo alto por la falta de recursos, según el informe más reciente al corte del 7 de mayo.

Estas entidades están en números rojos desde enero de 2024, tras los recortes presupuestales aprobados por los Congresos estatales y la negativa de una ampliación de recursos para realizar sus actividades del proceso electoral.

En el OPLE de Yucatán, estado que tendrá elección de la gubernatura, el recorte presupuestal fue de 25.9% al gasto operativo y proceso electoral local.

El consejero presidente del organismo informó que solicitaron una ampliación por 56.5 millones de pesos para cubrir diversos proyectos del proceso electoral local como el material electoral, mamparas, el PREP, los espacios para instalar 106 consejos municipales y 21 consejos distritales y el pago de remuneraciones de las consejeras.

Advirtió que de no otorgarles la ampliación presupuestal, se afectaría el pago a ciertos proveedores y el convenio con el INE, que implica la instalación y el funcionamiento de las mesas directivas de casillas, sin que hasta el 7 de mayo se reporte alguna respuesta del gobierno local.

El OPLE de San Luis Potosí tuvo un recorte de 42.8%, por lo que en enero el Consejo General del Ins-

56.5

MILLONES DE PESOS

solicitó el OPLE de Yucatán para cubrir algunos proyectos.

70

MILLONES DE PESOS

pidió el OPLE de Morelos, de los cuales el gobierno estatal le dio 15 mdp.

tituto local aprobó adecuaciones para dar prioridad a actividades del proceso electoral como el PREP, documentación y materiales electorales.

En ese momento no se contaba con recursos para contratar a personal que funja como capacitadores y supervisores electores, así como el pago de cinco meses de renta de las oficinas de los 73 organismos desconcentrados, las dietas de quienes los integran y lo referente a mecanismos de recolección de los paquetes electorales.

La consejera presidenta del OPLE solicitó una ampliación presupuestal de 192 millones de pesos, y el gobierno local accedió a dar 50 millones, que se utilizaron para cubrir la contratación de capacitadores asistentes electorales locales y supervisoras electorales locales.

Luego, solicitó 29 millones más para llevar a cabo actividades relacionadas con el proceso electoral, sin respuesta del gobierno local.

En abril, el OPLE tenía un adeudo de 1.9 millones de pesos de prerrogativas para los gastos de campañas independientes.

En Morelos, donde se renovará la gubernatura, Congreso y otros

cargos, el OPLE tuvo un recorte presupuestal de 40%, por lo que pidió una ampliación presupuestal de 70 millones, de los cuales el gobierno estatal sólo aprobó 15 millones que les suministraron en marzo.

La consejera presidenta señaló que dichos recursos son insuficientes para llevar a cabo la organización del proceso electoral, y dijo que realizarán las gestiones con las autoridades del gobierno local para obtener más presupuesto.

Durante el primer trimestre del año, el Consejo General del Instituto local ha aprobado utilizar el presupuesto de recursos remanentes, así como recursos provenientes de intereses bancarios, por un total de 1.3 millones de pesos.

El OPLE de Zacatecas tuvo un recorte de 33% a su presupuesto de este año, aunado a que arrastra un historial de déficit presupuestal. Para el presupuesto de 2023, el recorte fue de 53% respecto a su gasto operativo, y recibió 7.8 millones de pesos, con lo que pudieron cubrir pagos para la operación del OPLE.

La Secretaría de Finanzas local aprobó una ampliación de 20 millones de pesos. El OPLE determinó que de esta cantidad, 15.9 millones serían destinados para cubrir la contratación del personal que realizará las actividades inherentes al PREP, y 4 millones para la contratación y gastos de campo de las personas supervisoras y capacitadoras asistentes electorales locales.

El INE dijo que ninguna de estas entidades tiene comprometidos los pagos de la documentación electoral, ni del PREP, pues los organismos priorizaron dichas actividades con los recursos que recibieron de manera ordinaria, extraordinaria o con economías, garantizando en todo momento el adecuado desarrollo del proceso electoral. ●